

UNIVERSIDAD DE CIENCIAS MÉDICAS DE LA HABANA
FACULTAD DE CIENCIAS MÉDICAS “JULIO TRIGO LÓPEZ”

Titulo: Taxco de Alarcón, Pueblo Mágico.

Autores:

¹Miriam Katriuska Castro Ortega, ²Mabel Aguiar Gorguis, ³Ailyn Pérez Sorondo.

Médico especialista de 1er grado en Medicina Interna. Máster en Investigaciones en Aterosclerosis. Profesora Auxiliar, ORCID: 0000-0002-9970-3085, email: miriamcastroortega2@gmail.com, teléfono: 53906238

² Médico especialista de 2do grado en MGI, Máster en Educación Médica. Profesora Auxiliar, ORCID:0000-0002-1824-9483, email: mabelaquiar@infomed.sld.cu teléfono 54637711

³Médico Especialista 1er grado en Estomatología General Integral. Máster Farmacovigilancia. Profesora Auxiliar. ORCID: 0000-0003-3511-1213, email: sorondo@infomed.sld.cu, teléfono: 52422816

Resumen:

Introducción: Taxco de Alarcón, localizado al norte del estado de Guerrero, Su emplazamiento se encuentra en terrenos con grandes pendientes, sobre el cerro Atache, situado en los últimos tramos del Eje Transversal Neo volcánico. En la región donde se ubica la ciudad se realizaron las primeras explotaciones mineras por parte de los novohispanos. El beneficio de la plata a partir del “sistema de patios” dio lugar a la proliferación de numerosas haciendas en la localidad y en sus alrededores. **Objetivo:** Describir sobre la Historia, el Arte y la Medicina de un pueblo mágico de Guerrero, México. **Material y Métodos:** Se realizó un estudio descriptivo, sobre los orígenes del pueblo mágico de Taxco de Alarcón, su historia, arte y la medicina desde la antigüedad hasta la actualidad, revisando bibliografía sobre el tema. **Desarrollo:** El pueblo de Taxco de Alarcón se fundó el 17 de octubre 1529. En tiempos prehispánicos existió al sur del actual poblado de Taxco un asentamiento indígena fundado por tlahuicas con el nombre de Tachco, el Taxco actual estaba asentado en el lugar que se conocía como Tepētzinco, que quiere decir en náhuatl ‘cerro pequeño’, era un sitio desolado y montañoso al extremo. **Conclusiones.** Taxco de Alarcón es un pueblo mágico que desde sus orígenes, tanto en su

geografía, sus costumbres, la belleza arquitectónica ha logrado que desde el siglo XVI hasta este siglo, al visitarlo nos sentimos rodeados de la magia que en el se encierra.

Introducción.

México tiene 32 estados y uno de ellos es Guerrero, con 81 municipios y Taxco de Alarcón es uno de estos.

El municipio cuenta con 52.217 habitantes (Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos Secretaría de Desarrollo Social, 2013), localizado al norte del estado de Guerrero, entre los 18 33' de latitud norte, 99 36' de longitud oeste, y tiene una altitud aproximada de 1 800 msnm, con una extensión territorial es de 347 km² y representa 0.54% de la superficie total Estatal (Secretaría de Gobernación-Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal, 2004).

Su emplazamiento se encuentra en terrenos con grandes pendientes, sobre el cerro Atache, situado en los últimos tramos del Eje Transversal Neo volcánico.

En la región donde se ubica la ciudad se realizaron las primeras explotaciones mineras por parte de los novohispanos. El beneficio de la plata a partir del “sistema de patios” dio lugar a la proliferación de numerosas haciendas en la localidad y en sus alrededores.

La fauna de Taxco está constituida por:

- En los pastizales: liebre, tordo, águila, mapache, jabalí y lagarto de Gila. En el manglar: armadillo, martucha, onza y aves costeras.
- En ambientes acuáticos: iguana, tortugas, cazón, atún, baqueta, barrilete, lenguado y lisa.
- Animales en peligro de extinción: tecolotico, jaguar, ocelote, oso hormiguero y tigrillo.
- Variadas especies como: venado, aguililla, gavilán, paloma, zopilote, huilota, tórtola, pájaros (de varias especies), conejo, tejón, mapache, zorrillo, armadillo, iguana, culebra, víbora de cascabel, lagartija, rata, alacrán, zorra, coyote, gato montés, tlacuache y zarigüeya.

La flora está conformada por todos los elementos vegetales, como las plantas, las flores, los hongos, las bacterias, etc. y la fauna son todos los animales, como mamíferos, reptiles, aves, insectos, etc.

Taxco tiene la flor de Nochebuena más grande del mundo. Se utilizan más de 12 mil plantas de Cuetlaxóchitl para formarla.

Jumil, chumil (del náhuatl xomilli o xotlinilli), o chinche de monte, son los nombres que se les da en México a varias especies de insectos hemípteros comestibles de la familia Pentatomidae. Miden poco menos de un centímetro (las hembras son más grandes que los machos), se les consume y tienen un característico sabor a canela proveniente de los tallos y las hojas de los encinos de los cuales se alimentan. En Taxco y otras partes de México se les come vivos.

Los minerales que se producen son: oro, plata, plomo, cobre y zinc. Se trabaja con varios sistemas de minado, y el mineral se procesa por flotación selectiva.

Taxco es considerada la capital mundial de la plata. La minería fue una de las actividades económicas que más impulso tuvo durante la colonia de la Nueva España. Durante los tres siglos de dominación española en México la producción de plata alcanzó niveles muy significativos.

En 1521 una expedición española al mando de Hernán Cortés, envió a una partida de soldados a buscar estaño, para mezclarlo con cobre y hacer cañones. Volvió esta expedición con algunas muestras del mineral, que contenía lo que a primera vista se creyó que era estaño.

Al comprobar que el blanco metal era en realidad la preciosa plata, Cortés ordenó otra partida a explorar la región. Los colonos españoles pronto empezaron a construir allí una nueva población, a la que llamaron Taxco a varios kilómetros de la aldea india.

Objetivo

Describir la Historia, el Arte y la Medicina de un pueblo mágico de Guerrero, México

Material y métodos

Se realizó un estudio descriptivo, sobre los orígenes del pueblo mágico de Taxco de Alarcón, su historia, arte y la medicina desde la antigüedad hasta la actualidad, revisando bibliografía sobre el tema.

Desarrollo.

El pueblo de Taxco de Alarcón se fundó el 17 de octubre 1529. En tiempos prehispánicos existió al sur del actual poblado de Taxco un asentamiento indígena fundado por tlahuicas con el nombre de Tachco, cuyo significado en náhuatl es "lugar de juego de pelota"

La palabra Taxco proviene del vocablo náhuatl Tlachco, cuyo significado es *'juego de pelota' o 'lugar donde se juega con la pelota'*. Se dice que en realidad el nombre "juego de pelota" sitúa a Taxco el viejo, a 10 km del Taxco actual.

Otra versión sostiene que proviene de tatzco significa 'donde está el padre del agua' debido a que se encuentra enclavado en las faldas del cerro Atatzin.

El Taxco actual estaba asentado en el lugar que se conocía como Tepētzinco (pronunciado por los exploradores españoles de la zona como Tetelcingo), que quiere decir en náhuatl 'cerro pequeño', era un sitio desolado y montañoso al extremo; era apto sólo para la minería.

El agregado de Alarcón le fue asignado por el Congreso del Estado de Guerrero en 1872, en memoria del destacado escritor y dramaturgo taxqueño Juan Ruiz de Alarcón.

Taxco, es reconocida como la Capital Mundial de la Plata, debido a la minería que fue una de las actividades económicas que más impulso tuvo durante la colonia de la Nueva España. Las bonanzas que se registraron durante este periodo hicieron de Taxco uno de los centros mineros de mayor importancia en Nueva España y en el mundo.

Durante la época prehispánica, la población original del actual Taxco se concentraba en la localidad de Taxco el viejo, ubicada a 12 km de la primera y era conformada por nahuas procedentes del estado de México conocidos como matlatzincas, chontales y tlahuicas traídos de Cuauhnáhuac (ahora Cuernavaca) por el rey tlatoani Ahuízotl.

Los aztecas la habían invadido desde los tiempos de Izcóatl pero fue hasta 1445 que fue designado un gobernador por el imperio azteca. La ciudad de Taxco se asienta en un sitio que era conocido antiguamente como Tepētzinco.

Aquella población asentada en lo que hoy es Taxco el viejo, dio origen a la actual y conformaba una de las cabeceras de las siete provincias tributarias designadas por el imperio mexicano en lo que es el actual territorio del estado de Guerrero.

Allí residía un gobernador que, según el Códice Mendocino, pagaba tributos a dicho imperio con miel de abeja, jícaras, incienso, vestidos militares y tilmas labradas.

Ya consumada la conquista española, en el año 1528 se estableció un campo minero en la población de Tetelcingo que siglos después se constituyó como la población actual de Taxco.

Para 1570, esta población, junto con Cantarranas y Tenango, formó el Real de Minas de Taxco, la explotación de minas en esta zona se convirtió en una de las más importantes de la Nueva España.

Posteriormente, al constituirse los partidos como dependencias del sistema administrativo de Intendencias en el territorio, el partido de Taxco paso a depender directamente de la intendencia de México.

Al pie de la Parroquia de Santa Prisca, en la Plaza Borda de esta ciudad turística colonial, fue instalada la monumental Flor de Nochebuena, conformada por más de 12 mil plantas de Cuetlaxóchitl que da inicio a las festividades de la temporada Navideña y que se convierte en un atractivo más para el turismo nacional e internacional que visita este pueblo mágico de Guerrero.

El escudo de Taxco representa un frontón, que es el juego de pelota mesoamericano, de más de 4.000 años de antigüedad, el espacio principal del escudo tiene una estructura larga y estrecha, que representa el espacio de los jugadores en el frontón original mesoamericano, los campos del juego tenían la zona final de la pista cerrada en forma horizontal, dando a la estructura la forma de una I horizontal visto desde arriba.

Los círculos externos representan dos piedras fijadas en la pared en el juego mesoamericano original, las dos tenían un agujero en medio, el cual estaba abrazado de un ídolo el cual era el Dios del juego.

Siglos XIX y XX

Entra la Guerra de Independencia de México en su etapa de organización, el 28 de noviembre de 1815, el insurgente José María Morelos dio órdenes a Hermenegildo Galeana para que tomase la plaza de Taxco.

En 1821, en el convento de San Bernardino de Siena de Taxco, se redactó el Plan de Iguala o de las tres garantías por Agustín de Iturbide que posteriormente, el 24 de febrero de ese año, habría de firmar con Vicente Guerrero en la ciudad de Iguala estableciendo la independencia de México de España y unificando a los ejércitos insurgente y realista. El 6 agosto 1824, Taxco pasó a ser distrito en el estado de México y dos años después, prefectura de dicha entidad.

En 1858, en medio del conflicto de la Guerra de Reforma, el general Miguel Miramón designó coronel a Juan Vicario y lo comisionó para encabezar una brigada que debería cubrir el sur del país, Vicario se internó en tierras sureñas y tomó la ciudad de Taxco el 18 de febrero.

El 24 de abril de 1911, ya proclamada la Revolución mexicana y cerca de un mes antes de que culminase el porfiriato, la plaza de Taxco fue tomada por los revolucionarios Jesús Morán y Margarito Giles.

El 19 de marzo de 1990 el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) declaró oficialmente a la zona de monumentos históricos como patrimonio cultural nacional, debido a la cultura, las construcciones coloniales y de estilo virreinal y datan de la época dorada, siendo un ejemplo el emblema de la ciudad, el Templo de Santa Prisca.

Es hasta 1927, con la inauguración de la carretera México-Acapulco, con paso obligado por Taxco, cuando se despertó el interés de turistas nacionales y extranjeros para conocer su valioso patrimonio, conservado casi intacto desde los años coloniales.

En el municipio de Taxco de Alarcón la actividad turística es la más importante; los atractivos que destacan son: el Museo Espratling, el exconvento de San Bernardino, la casa Borda, la casa Humboldt, la casa de Juan Ruiz de Alarcón, la casa Figueroa, los templos de Santa Prisca, San Miguel, San Bernardino y de la Santa Veracruz, la exhacienda del Chorrillo y la de San Juan Bautista ubicada en la localidad de Taxco el Viejo, y el teleférico que sirve de transporte y recreación para los visitantes.

Una Mirada desde el Arte.

Taxco es un Pueblo Mágico que se encuentra muy cerca de la ciudad de México, famoso por su bella arquitectura que hace pensar a quien lo visita que se encuentra en un México antiguo por su diseño colonial, calles empedradas, callejones, casas

antiguas, y plazas con kioscos que lo vuelven un lugar agradable, está rodeada de montañas y cerro, creando así un paisaje perfecto.

Taxco se origina a partir de campamentos mineros diseminados según la existencia de mineral. Algunos de éstos se consolidaron posteriormente en los primeros barrios, cada cual, con su templo, que en ocasiones daba nombre a los mismos. Estos barrios se comunican a través de un eje sinuoso llamado en sus orígenes "Camino Real" que vinculaba a Taxco con la ciudad de México y hacia el sur con el pacífico.

El antiguo Camino Real, hoy calle Benito Juárez, atraviesa su espacio urbano uniendo a los primitivos barrios, a partir de los cuales se ha desarrollado la ciudad, hacia arriba o hacia abajo del cerro y siguiendo las pendientes del terreno.

La ciudad se distingue por su adaptación a un área con grandes desniveles y muestra características del arte colonial en integración con la arquitectura popular, lo que ofrece un panorama marcado por el predominio de construcciones escalonadas, con cubiertas de teja o terrazas, fachadas de color blanco con rodapiés a menudo azules o rojos, muros de mampostería, vanos pequeños y el arco como elemento muy difundido en puertas, ventanas y corredores.

Durante la primera mitad del siglo XX intelectuales y artistas hicieron de Taxco un destino de descanso y trabajo. Entre ellos destaca Manuel Toussaint, quien escribió varias obras dedicadas al lugar; William Sprattling, que desarrolló la orfebrería de plata con nuevos diseños y técnicas difundidas en el municipio y dio un nuevo impulso a esta actividad; también otros personajes han dejado testimonios fotográficos y literarios de la época.

El inigualable paisaje cultural y natural del lugar y su conservación llevó a que el gobierno nacional declarase en 1993, una "Zona de monumentos históricos" en el área central de la ciudad que incluye plazas, templos, casonas y arquitectura civil,

Forma parte del programa Pueblos Mágicos desde 2002

Desde el 2012 Taxco se incorpora al circuito de "Ciudad Luz" siendo la número 61, en el mundo por el diseño de la iluminación urbana de sus monumentos históricos incluyendo la majestosa Parroquia de Santa Prisca desde 2013. **Dos hoteles de Taxco** cuentan con el distintivo "Tesoros de México" que los coloca en un plano competitivo ante el segmento de lujo.

La etapa de auge de la plata es en el siglo XVIII, la feria nacional de la plata se realiza en el mes de noviembre (en el 2023 es la feria 86) y es una tradición platera de Taxco, donde artesanos y joyeros participan en el concurso nacional de platería en esa semana hay eventos culturales, artísticos y de entretenimiento.

La **Estatua monumental del Cristo** es otro elemento icónico en el pasaje taxqueño, está en el cerro de Atachi un bello mirador desde donde se aprecia toda la ciudad platera. La estatua tiene 20 metros de alto y se construyó con 52 piezas de cantera rosa la semana Santa en Taxco es una de las celebraciones pagano-litúrgicas más reconocidas en México, observan en esos días vivida e impactantes procesiones en las calles.

La santa Prisca es sin lugar a dudas el corazón de la ciudad, su cúpula de talavera y sus dos torres de cantera rosada construidas en una mezcla de estilos arquitectónicos churriguerescos y barroco mexicano, son la clásica postal de este destino guerrense una construcción llena de misterios y leyendas, terminó de construirse entre 1751-1758, siglo XVIII y por iniciativa de don José de la Borda, durante la bonanza que las minas de plata descubiertas en la veta de San Ignacio de La Lajuela otorgaron a su constructor y al poblado.

Festividades

1-Día de San Antonio Abad se celebra en enero cuando se lleva a cabo la bendición de animales en el atrio de la parroquia y se realiza una gran feria con música y fuegos artificiales.

2-Jornadas Alarconianas se realiza siempre en el mes de mayo, con fiestas y eventos culturales.

3-Día del Jumil, se celebra el 1 noviembre con una feria gastronómica en el cerro de Huizteco y se exhiben platillos que pueden prepararse con este insecto.

4-Feria Nacional de Plata, se celebra a finales de noviembre y principios y principios de diciembre con presentaciones de eventos artesanales y culturales

Personajes destacados de la historia y el arte de Taxco de Alarcón.

-Juan Ruiz de Alarcón(1581-1639), abogado y dramaturgo novohispano nacido en esta ciudad.

-San Margarito Flores (1899-1927), sacerdote que fue canonizado el 21 de mayo del 2000 por el Santo Padre Juan Pablo II.

-Joan Sebastian (1951-2015), cantante, compositor y actor mexicano, que fue conocido por el público bajo los sobrenombres de «El Rey del Jaripeo»,¹ «El Poeta del Pueblo», «El Poeta de Juliantla»² y «El Huracán del Sur».

-José Manuel Figueroa (1975), actor, cantante y compositor mexicano hijo mayor del fallecido cantante Joan Sebastian.

En Taxco de Alarcón se fundó el primer Hospital el 11 febrero 1793 por Don Fernando de Mendoza (subdelegado de Taxco) y se llamó “Nuestra señora de Guadalupe”. Actualmente en el municipio de Taxco, la asistencia médica es proporcionada por la Secretaría de Salud (SSA), el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado (ISSSTE). Desde el 2023 existe la primera sede de la universidad Benito Juárez para el Bienestar social con la carrera de Licenciatura de medicina integral comunitaria, con colaboración docente cubana, para formar sus primeros médicos en este perfil.

También como en el resto de Guerrero la medicina tradicional se practica por los pobladores y en la literatura revisada, entrevistas con hierberos se utilizan principalmente 35 plantas que la disponen para sanar. Se sigue manejando parte del conocimiento étnico médico (que ha derivado sobre todo de las étnicas nahua, matlazinca, tlahuica y chontal), y cuya ideología y tratamientos han sido resguardados y difundidos por algunos de estos médicos tradicionales locales.

Algunas de las plantas medicinales utilizadas en Taxco son:

Clavo (*Syzygium aromaticum*), el Epazote (*Chenopodium graveolens*), Eucalipto (*Eucalyptus globulus*), (Psidium guajavali), (Jarilla heterophylla), Nopal (*Opuntia ficus-indica*), Orégano (*Origanum vulgare* L.). Estas y otras plantas aún se utilizan en este pueblo, por sus hierberos donde en la bioculturalidad del proceso-salud-enfermedad y atención médica, es un eslabón importante la medicina tradicional.

Conclusiones. Desde su fundación en el siglo XVI, ha sido un pueblo que desde su nombre ligado a los ancestros de la cultura mexicana más la presencia yacimientos de plata fue de interés de colonizadores tuvo una vida social activa e incluso su segundo nombre Alarcón también esta apegado al arte porque fue en honor a un dramaturgo. Al de cursar de los siglos, el pequeño pueblo entre montaña es ya un municipio del estado Guerrero, donde ya sus coterráneos, no solo viven

del comercio de la plata sino también del turismo porque se ha conservado en esta región, lo colonial con una belleza arquitectónica que lo distingue, existiendo lugares de referencia nacional, además es relevante las tradiciones ,por estas y otras razones forma parte Taxco de Alarcón de uno de los 21 pueblos mágicos de este siglo XXI, donde al visitarlo nos sentimos rodeados de la magia de su historia y su cultura que en él se encierra.

Referencias bibliográficas

1. Armenta, Gustavo. "¿Cuál es la situación real de los „Pueblos Mágicos“?." Forbes 18 julio 2014: 3-8. Forbes. 18 septiembre 2015
<http://www.forbes.com.mx/develanmisterios-de-los-pueblos-magicos/>.
2. Taxco de Alarcón: La ciudad de la Plata y pueblo mágico. Disponible en <http://www.taxcodealarcon.org>
3. Taxco de Alarcón, el pueblo mágico platero. Disponible en <http://www.unotv.com/turismo/taxcopueblomagico>
4. Gobierno del Estado de Guerrero (2021). Taxco de Alarcón. [En línea]. Disponible en: <http://guerrero.gob.mx/municipios/norte/taxco-de-alarcon/>, [10 de abril de 2021].
5. Taxco: Ciudad Luz y capital mundial de la plata. Disponible en. <http://www.aboutespanol.com/taxco-ciudad-luz-y-capital-mundial-de-la-plata1187412>
6. Secretaria de turismo. Cristo de Taxco, Guerrero. Disponible en. <http://www.sectur.gob.mx/pueblos-magicos/taxcodealarcon>
7. Villa Román E. Flor de nochebuena: historia, simbolismo y por qué se celebra su día nacional cada 8 de diciembre en México [Internet]. 08 dic. 2023 [consultado 25-2-2024]. Disponible en: <https://elpais.com/mexico/2023-12-08/flor-de-nochebuena-historia-simbolismo-y-por-que-se-celebra-su-dia-nacional-cada-8-de-diciembre-en-mexico.html#>
8. Foliagefriend. [Significado, simbolismo y significado espiritual de la flor de Pascua \[Internet\]](#). [consultado 25-2-2024]. Disponible en: <https://foliagefriend.com/es/significado-de-la-flor-de-pascua>.